

activités d'exportation. D'autres voudraient liquider la production d'armes nationale et acheter des armes à l'Ouest, surtout en Allemagne. Plusieurs estiment cependant que la Pologne devrait conserver son industrie, pour ne pas se retrouver, comme en 1939, sans moyens défensifs nationaux face à ses voisins. Des accords de coopération de défense pourraient alors être passés avec d'autres pays d'Europe centrale. La conclusion de ce débat influera sur la place que la Pologne occupera dans le marché des armes.

M^{me} **Stephanie Neuman**, de l'Université Columbia, a traité du contrôle des ventes d'armes dans une perspective américaine. M^{me} Neuman (experte reconnue du commerce des armes) avoue qu'elle n'en sait pas autant sur la maîtrise des armements, mais qu'elle a voulu relever le défi que lui ont lancé les organisateurs en lui demandant de traiter de ce sujet. Elle a résumé les cinq sections du texte qu'elle a écrit, en mettant l'accent sur les deux dernières.

D'abord, elle constate que la guerre contre l'Irak a créé un mouvement dans l'opinion publique en faveur d'un plus strict contrôle des exportations d'armes. Bien sûr, de nombreux obstacles se dressent sur le chemin de la maîtrise des armements, comme les intérêts géopolitiques et économiques. Or, croit-elle, on oublie souvent un facteur qui nuit à la progression vers la maîtrise des armements : on ne s'entend pas sur le but général premier de la limitation des armements conventionnels. Est-ce pour favoriser la sécurité du monde industrialisé, ou celle du tiers-monde ?

M^{me} Neuman s'est ensuite attachée à décrire les principaux facteurs militant en faveur du contrôle des armements. La fin de la Guerre froide rend possible la limitation des transferts d'armes vers certaines régions du tiers-monde. Le déclin de l'URSS l'a rendue technologiquement dépendant des États-Unis. L'URSS a désormais besoin d'un environnement international stable. Les États-Unis sont maintenant la seule superpuissance, et leur domination du marché de l'armement est totale. Leur avance en R & D est telle que tout pays qui veut moderniser son équipement a besoin de la technologie américaine. Le marché militaire américain est le plus grand du monde, et il est d'une importance vitale pour de nombreux exportateurs secondaires, dont le Canada.